

## 2. ESTIMACIÓN DE LAS CUENTAS ECONÓMICAS DE LA AGRICULTURA DEL AÑO 2005

Tanto el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) como la Conselleria d'Agricultura, Pesca i Alimentació (CAPA) elaboran una estimación de las CEA del año anterior. Esta estimación se realiza infiriendo las variaciones en las producciones y en los precios respecto a los de las CEA del último año calculado.

Así pues, en este apartado del informe se presentan y se analizan las estimaciones elaboradas para el año 2005.

La estimación de las cuentas económicas de la agricultura para **España** en el año 2005 puede observarse en el cuadro [12.4](#). La renta agraria o renta de los factores se estima en 25.170 millones de euros, lo que significa una disminución del 9,9 por ciento respecto del año anterior.

Esta disminución de la renta agraria se debe a la reducción de la producción vegetal que ha sido de 8,2 puntos porcentuales. Excepto en el caso de las hortalizas -que se incrementaron un 4,9 por ciento-, y el de otros productos vegetales -que se mantuvieron estables-, el resto de producciones disminuyeron siendo las más destacadas los cereales (-29,7%), el vino y el mosto (-26,4%) y las patatas (-20,4%).

La producción animal registró un

incremento total del 2,6 por ciento. En ganadería se produjo un aumento del 5,1 por ciento debido a los incrementos en la producción de bovino (+5,9%) y de porcino (+5,8%). En productos animales la reducción del 4,8 por ciento se debió, principalmente, al descenso del 20,0 por ciento registrado en huevos.

La producción de servicios disminuyó 3,2 puntos porcentuales y las actividades secundarias no agrarias no separables también se redujeron 6,6 puntos porcentuales. De esta forma, la producción de la rama agraria alcanzó los 41.748 millones de euros, lo que supone una reducción del 4,7 por ciento respecto a la registrada en 2004.

Los consumos intermedios se incrementaron un 0,9 por ciento y las amortizaciones un 4,9 por ciento. En lo que respecta a las otras subvenciones a la producción, se registró un descenso de 2,8 puntos porcentuales mientras que los otros impuestos se incrementaron 3,5 puntos.

La estimación de las CEA de la **Comunitat Valenciana** para el año 2005 se muestra en el cuadro [12.5](#). Como dato significativo destaca una reducción de la renta agraria más acusada que la registrada en España. El valor final se situó en 1.715,4 millones de euros, lo que supuso un

descenso del 15,9 por ciento respecto a la del año 2004.

La causa de esta disminución fue el descenso en la producción de bienes de un 11 por ciento debido tanto a los de origen vegetal como en los de origen animal.

La producción vegetal se redujo un 10,9 por ciento. Analizando los productos se aprecia que los incrementos más significativos se produjeron en el arroz (+51,6%), en las aceitunas (+44,8%) y en las frutas frescas (+30,1%), lo que contrasta con las fuertes disminuciones registradas en cítricos (-19,4%), vino y mosto (-18,8%) y aceite de oliva (-13,1%). También se produjeron importantes reducciones en el resto de productos vegetales (patatas, plantas industriales, plantas forrajeras y cereales) pero, como tienen un peso reducido en el conjunto de la agricultura valenciana, su efecto en la determinación de la renta fue menor.

Centrándonos en la producción de cítricos que es el principal cultivo de la Comunitat Valenciana (representa más del 50% de la producción vegetal y más del 40% de la producción de bienes), se observa que la disminución del 19,4 por ciento fue debida al descenso de la producción, tal como indica el índice Laspeyres, que es consecuencia de las heladas ocurridas a principios de año.

La producción animal se redujo un 11,5 por ciento. Dentro de este apartado, la

ganadería disminuyó 9,3 puntos porcentuales debido a la reducciones registradas en porcino (-8,0%), en aves (-34,3%) y en ovino y caprino (-15,8%). Los productos animales se redujeron un 16,7 por ciento como consecuencia, principalmente, de la reducción en la producción de huevos (-29,5%). Esta disminución se debió a la caída sufrida por los precios puesto que el volumen de producción se mantuvo constante (índice Laspeyres igual a uno).

En la producción de la rama agraria, además de la producción de bienes, también intervienen, aunque en menos grado, la producción de servicios agrarios y las actividades secundarias no agrarias no separables de la actividad agraria. Tanto la producción de bienes como las actividades secundarias se incrementaron un 3,7 por ciento respecto a los valores registrados en el año 2004.

Los consumos intermedios se mantuvieron prácticamente constantes al producirse una ligera reducción del 0,1 por ciento.

El valor añadido bruto (VAB) a precios básicos que se situó en 2005 en 1.752,8 millones de euros, lo que supone una reducción del 15,3 por ciento respecto a la registrada el año anterior.

Las otras subvenciones se redujeron un 2,8 por ciento y los otros impuestos se incrementaron un 3,5 por ciento.

El resultado final es un valor de la renta agraria de 1.715,4 millones de euros en 2005, lo que viene a confirmar la tendencia a la baja que se viene registrando durante los últimos años.

Para concluir este capítulo, en el gráfico 12.11 se representa la distribución de la producción de bienes en la Comunitat Valenciana en los años 2004 y 2005. En él se aprecia claramente la disminución a la que se hacía referencia en la producción de cítricos. También pueden apreciarse las disminuciones en las producciones de vino y mosto, uva, porcino y aves. Las hortalizas mantuvieron su nivel de producción mientras que las frutas frescas fueron las que registraron un mayor incremento.